

Escala Crítica/Columna diaria

*Propone AMLO retomar el modelo de la Cdmx contra la epidemia *Con previsibles inconformidades, quedó la lista para CEN de Morena

*Fallece Quino, el padre de Mafalda; un personaje inolvidable

Víctor M. Sámano Labastida

PODRÍA decirse que el gobierno y la población proponen pero el virus dispone. En efecto, existe una indudable necesidad de reanudar el mayor número posible de actividades para aminorar el impacto económico y social de la epidemia (que sigue siendo pandemia); pero mientras no exista la seguridad de evitar un rebrote, tendrán que combinarse las medidas entre lo necesario y lo posible. Ayer la Secretaría de la Función Pública (SFP), confirmó que los empleados federales regresarán a las oficinas hasta el 4 de enero de 2021.

Publicado el acuerdo en el Diario Oficial de la Federación (DOF), su vigencia dependerá de cómo se comporten los contagios...y cómo la gente, que es el vector de transmisión. Solo en aquellos casos indispensables, los trabajadores públicos acudirán a las oficinas en horarios y días escalonados, observando siempre las normas de sanidad preventiva. Quedan exentos de presentarse a laborar presencialmente las personas adultas, embarazadas o con enfermedades crónicas.

El acuerdo de la SPF, necesariamente consultado con el presidente López Obrador, parece contradecir al optimismo en la aplicación del semáforo de la epidemia.

VACUNA, PLENO RETORNO

HASTA el domingo reciente, un solo estado se mantenía declarado en "verde" por la Secretaría de Salud federal (Campeche, menor riesgo), 16 en amarillo (riesgo moderado), 15 en naranja (riesgo alto)...y ya ninguno en rojo (riesgo máximo). Los gobiernos estatales hicieron su propia evaluación y aunque fueron clasificados en amarillo se mantienen en naranja. No es sólo un juego de colores, lo que está en juego es la vida y la salud.

Aun cuando se trata de un problema de economía con posibles efectos en la calidad de vida y por lo tanto en la salud, un mal cálculo en el retorno puede ser de graves consecuencias. Así lo han señalado las secretarías de Salud en Tabasco, Silvia Roldán y de Economía, Mayra Jacobo. Todavía es prematuro juzgar el impacto financiero y en las actividades productivas y

de servicios, pero seguramente llevará años la recuperación. Por eso hay que insistir en el menor daño; se requiere la participación de todos los órdenes de gobierno y de la población.

Comentamos en este espacio la importancia de adaptar en los estados las buenas prácticas, aquellos modelos que mejor funcionan. El presidente López Obrador reconoció que en la Ciudad de México, donde gobierna Claudia Sheinbaun, se tiene “el mejor modelo de atención preventiva”, aunque para evitar celos añadió que también se hace en Chiapas y en otros estados, refiriéndose sobre todo a la atención domiciliaria, a las brigadas casa por casa.

Dijo AMLO que en esta nueva etapa se renovará la estrategia “para imprimirle nueva fuerza y dinámica” al combate de la epidemia, a pesar de que oficialmente hay quedado atrás la etapa crítica.

ESQUEMA INTEGRAL SHEINBAUN

AUNQUE los críticos enfocaron sus baterías contra lo que sucedió en la Ciudad de México, evaluaciones independientes destacan que mucho y bien se hizo en una de las concentraciones poblacionales más densas del planeta. Ocupa el cuarto lugar después de Tokio, Nueva Delhi y Shangai. Siendo la urbe donde convergen todas las actividades del país era también una bomba de tiempo en la epidemia...y se logró controlar con muchos esfuerzos.

Un amplio e interesante reportaje de la cadena Deutsche Welle (DW) publicado a principios de septiembre destacó y resumió la estrategia aplicada por Sheinbaum y su equipo, caracterizada por su carácter integral y modeable; se fue ajustando con base en los resultados.

A reserva de revisar la interesante, y sin duda eficaz, estrategia del equipo de Sheinbaum (física de profesión, con maestría en Ingeniería Energética y doctorado en Ingeniería Ambiental), cito algunas de las medidas destacadas por DW: ayudas económicas a la población obligada a quedarse en casa, apoyo a micro y medianas empresas, atención prioritaria a barrios y pueblos con mayor incidencia; programa de seguro contra el desempleo. Ella misma dio ejemplo con el uso permanente del cubrebocas y la sana distancia. Veremos qué parte del modelo se replica en el país.

AL MARGEN

AUNQUE pretendía mantener en reserva la “encuesta de reconocimiento” para seleccionar a la futura dirigencia de Morena, el INE se vio obligado a difundir de inmediato los resultados que colocan en primer lugar a Porfirio Muñoz Ledo con casi 42%, seguido de Mario Delgado con 27.10; junto con Hilda Díaz, Adriana Menéndez y Yeidckol Polevnski (las mujeres por cuestión de género), estarán en el sondeo final para la Presidencia; en la disputa por la secretaría general irán nueve mujeres. Como usted sabe, aunque seis varones encabezaran la nómina, el TEPJF ordenó que se garantizara el espacio a las féminas. Una sorpresa fue que entre los seis

Escrito por Editor

Jueves, 01 de Octubre de 2020 00:37 -

primeros se “coló” Manuel López, un líder municipal (tema que ayer tratamos); Gibrán Ramírez, quien tuvo amplia cobertura de medios terminó en el lugar número 12. Seguramente habrá impugnaciones.

QUINO, como firmó sus ilustraciones Joaquín Salvador Lavado, falleció a la edad de 88 años. Fue más que un humorista gráfico, representó la filosofía de toda una época: la de los años setentas. En 2014 recibió el Premio Príncipe de Asturias. Si hubiese un Nobel para su disciplina, seguro que lo tendría. Una frase de sus personajes que bien vale recordar ahora: “¿Por dónde hay que empujar este país para llevarlo adelante?” (vmsamano@hotmail.com)